

Johann Fleischmann

Mosaiksteine zur Burghaslacher Familie Dr. Jacob und Sara Neuburger

Informationen aus England, USA, Israel, Argentinien und Deutschland

Von Thea und Heinz Skyte, England, erhielt der Arbeitskreis folgende Informationen zur Burghaslacher Familie von Dr. Jacob und Sara Neuburger:

"Dr. Jacob Neuburger and his descendants:

DR. JACOB NEUBURGER was born 6 December 1816 probably in Fischach. About 1849/1850 he married SARA LOEWENSTEIN. She probably originated in Steppach.¹

Notes for DR. JACOB NEUBURGER:

Dr. Neuburger studied medicine in Munich. In 1847/1848 he lived in Fischach and was trying to find a position as physician in several places. In 1848 he was appointed by the government as practicing physician in Solnhofen. He had a practice in Solnhofen and also in Pappenheim. In 1849 he got engaged to Sara Loewenstein and is looking for a better position (from diary of Dr. Neuburger 1847-1849 in possession of Meg Power, McLean USA, descendant of Dr. Neuburger). He eventually moved to Burghaslach (date unknown). His 13 children born between 1851 and 1870 are recorded in the Birth Register of Burghaslach (Central Archives for the History of the Jewish People, Jerusalem). When the Burghaslach Jewish Community contemplated the building of a new synagogue, Dr. Neuburger bought the old synagogue for fl 800, the money going towards the building fund of the new Synagogue."

Fischach und Steppach, die Geburtsorte des Ehepaars Neuburger, waren kleine Dörfer in der Nähe von Augsburg mit weniger als 1000 Einwohnern. Jacob Neuburger studierte Medizin in München, 1848 praktizierte er in Solnhofen und Pappenheim, ein Jahr später heiratete er Sara Löwenstein und begab sich danach auf die Suche nach einer einträglicheren Anstellung. Unbekannt ist der Zeitpunkt seiner Praxiseröffnung in Burghaslach. 13 Kinder des Ehepaars Neuburger, geboren zwischen 1851 und 1870, sind im Geburtsregister von Burghaslach niedergeschrieben.

¹ Steppach bei Augsburg; aus diesem kleinen Ort stammte auch Klara Rothschild, geboren am 22.4.1860, verheiratet mit Julius Jesaia Wormser aus Weisendorf, Schoah-Opfer in Theresienstadt.

Thea und Heinz Skyte sandten dem Arbeitskreis noch die Liste mit den Namen der 13 Kinder und deren Geburtsdaten:

"Children of JACOB NEUBURGER and SARA LOEWENSTEIN are:

- i. ERNESTINE NEUBURGER, born 18 April 1851, Burghaslach.
Notes for ERNESTINE NEUBURGER: The name Ernestine may not be correct. It was nearly unreadable on the Burghaslach birth records in Jerusalem.
- ii. HANNCHEN NEUBURGER, b. 29 March 1852, Burghaslach.
- iii. MATHILDE NEUBURGER, b. 19 April 1853, Burghaslach.
- iv. JULIUS NEUBURGER, b. 20 May 1854, Burghaslach.
- v. ADOLPH NEUBURGER, b. 1 March 1856, Burghaslach.
- vi. JEANETTE NEUBURGER, b. 4 April 1857, Burghaslach.
- vii. ROSALIE NEUBURGER, b. 1 January 1859, Burghaslach.
- viii. HELENE NEUBURGER, b. 8 March 1861, Burghaslach.
- ix. ADELHEIT NEUBURGER, b. 25 February 1863, Burghaslach.
- x. SOPHIE NEUBURGER, b. 18 June 1865, Burghaslach.
- xi. EDUARD NEUBURGER, b. 17 October 1866, Burghaslach.
- xii. KAROLINE NEUBURGER, b. 22 March 1868, Burghaslach.
- xiii. IDA NEUBURGER, b. 14 January 1870, Burghaslach."

Unterlagen des Arbeitskreises weisen zu den Kindern von Dr. Jacob und Sara Neuburger weitere Informationen wie Auswanderung oder Sterbedatum aus. Und die aus dem Jerusalemer Zentralarchiv stammenden Daten belegen auch die Geburt zweier weiterer Kinder, Ludwig und Selma:²

"Dr. Neuburger, prakt. Arzt, gest. 24. Oktober 1889, geboren zu Fischach am 12. Juni 1816, getraut mit Sara Löwenstein, gestorben 2. April 1892, Kinder:

- | | | | |
|-----|-------------------|-----------------------|--------------------------------|
| 1. | <i>Clementine</i> | <i>18. April 1851</i> | |
| 2. | <i>Hannchen</i> | <i>29. März 1852</i> | <i>nach Amerika</i> |
| 3. | <i>Mathilda</i> | <i>19. April 1853</i> | |
| 4. | <i>Julius</i> | <i>20. Mai 1854</i> | <i>nach Amerika</i> |
| 5. | <i>Adolph</i> | <i>3. Jan. 1856</i> | <i>gestorben im Sept. 1872</i> |
| 6. | <i>Jeanette</i> | <i>4. April 1857</i> | |
| 7. | <i>Rosalie</i> | <i>1. Jan. 1859</i> | <i>nach Amerika</i> |
| 8. | <i>Helene</i> | <i>8. März 1861</i> | |
| 9. | <i>Adelheit</i> | <i>15. Febr. 1863</i> | |
| 10. | <i>Sophie</i> | <i>18. Juni 1865</i> | |
| 11. | <i>Eduard</i> | <i>17. Okt. 1866</i> | |
| 12. | <i>Karolina</i> | <i>22. März 1868</i> | <i>gestorben 4. Aug. 1872</i> |
| 13. | <i>Ida</i> | <i>14. Jan. 1870</i> | <i>gestorben 2. April 1888</i> |
| 14. | <i>Ludwig</i> | <i>4. April 1871</i> | <i>nach Amerika</i> |
| 15. | <i>Selma</i> | <i>11. Juli 1873</i> | |

² CAHJP, Jerusalem, Burghaslach HM 384: Auszug aus den "Civil-Standes-Register" der israelitischen Kultusgemeinde Burghaslach (die Geburtsangaben zu Adolph und Adelheit stimmen nicht exakt überein).